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Niederschrift
28. öffentliche Sitzung des Ausschusses für Bildung und Sport

Sitzungstermin: Dienstag, 22.11.2022
Sitzungsbeginn: 17:30 Uhr
Sitzungsende: 18:34 Uhr
Ort, Raum: Leonardo-da-Vinci Gesamtschule - Mensa, Esplanade 3, 14469 Potsdam

Anwesend sind:

Ausschussvorsitz

 Frau Tina Lange DIE LINKE

Ausschussmitglieder

 Frau  Grit Schkölziger SPD
 Herr  Daniel Keller SPD
 Frau  Wiebke Bartelt Bündnis 90/Die Grünen
 Herr  Jens Dörschel Bündnis 90/Die Grünen anwesend ab 17:37 Uhr
 Herr  Clemens Viehrig CDU
 Herr  Denny Menzel DIE aNDERE

sachkundige Einwohner

 Herr  Roman Böttcher DIE aNDERE
 Frau  Tabea Gutschmidt CDU anwesend ab 18:30 Uhr
 Herr  Christian Porath Freie Demokraten anwesend ab 18:00 Uhr
 Herr  Mathias Schindler Bündnis 90/Die Grünen
 Herr  Ronald Sima DIE LINKE

Beigeordnete

 Frau  Noosha Aubel Geschäftsbereichsleitung 2 anwesend bis 18:20 Uhr

Fach-/Bereichsleitende

 Herr  Robert Pfeiffer Fachbereichsleitung 23

Vertreter der Beiräte

 Herr  Khalil Ehmed Migrantenbeirat

Nicht anwesend sind:

Ausschussmitglieder

 Herr  Sebastian Olbrich AfD nicht entschuldigt
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 Frau  Sabine Becker Freie Demokratische Partei entschuldigt

zusätzliches Mitglied

 Frau Dr.med. Carmen 
Klockow

Bürgerbündnis entschuldigt

Vertreter des zusätzlichen Mitgliedes

 Herr  Wolfhard Kirsch Bürgerbündnis entschuldigt

sachkundige Einwohner

 Frau  Eileen Hoffmann BürgerBündnis nicht entschuldigt
 Herr  Steve Schulz SPD entschuldigt

Fach-/Bereichsleitende

 Frau  Annegret Lauffer Fachbereichsleitung 23 entschuldigt

Vertreter der Beiräte

 Herr  Wolfgang Puschmann Seniorenbeirat nicht entschuldigt

Schriftführer/in:

 Frau Eva Thäle

Tagesordnung:

Öffentlicher Teil

1 Eröffnung der Sitzung

2 Feststellung der Anwesenheit sowie der ordnungsgemäßen Ladung / Feststellung 
der öffentlichen Tagesordnung/ Entscheidung über eventuelle Einwendungen gegen 
die Niederschrift des öffentlichen Teils der Sitzung vom 18.10.2022

3 Überweisungen aus der Stadtverordnetenversammlung

3.1 Eckwertebeschluss für die Planung und Aufstellung des Doppelhaushaltes 
2023/2024 (inklusive mittelfristiger Finanzplanung 2025 – 2027)
Vorlage: 22/SVV/0714
Oberbürgermeister, Geschäftsbereich Finanzen, Investitionen und Controlling

3.2 Vorbericht Integrierte Sportentwicklungsplanung - ISEP - Herausforderungen bei der 
Entwicklung von neuen Sportanlagen
Vorlage: 22/SVV/0966
Oberbürgermeister, Geschäftsbereich Bildung, Kultur, Jugend und Sport

3.3 Mental Health Care für Kinder und Jugendliche stärken
Vorlage: 22/SVV/0567
Fraktion Freie Demokraten

4 Mitteilungen der Verwaltung
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4.1 Aktuelle Situation Schulentwicklungsplanung - Sachstand Baumaßnahmen

4.2 Sachstand zu Anpassung der Integrierten Kita- und Schulentwicklungsplanung 2021 
bis 2026 gem. 21/SVV/1322

4.3 Bericht IT an Schulen

4.4 Grünes Klassenzimmer an Potsdams Schulen gem. 22/SVV/0359 und zu 
Schulgärten gem. 20/SVV/0187

4.5 Baumfällarbeiten Rosa-Luxemburg-Schule

5 Sonstiges

Niederschrift:

Öffentlicher Teil

zu 1 Eröffnung der Sitzung

Frau Lange eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden.

zu 2 Feststellung der Anwesenheit sowie der ordnungsgemäßen Ladung / 
Feststellung der öffentlichen Tagesordnung/ Entscheidung über eventuelle 
Einwendungen gegen die Niederschrift des öffentlichen Teils der Sitzung 
vom 18.10.2022

Zu Beginn der Sitzung sind 6 stimmberechtigte Mitglieder bzw. stellvertretende 
Mitglieder des Ausschusses anwesend. Frau Lange stellt die ordnungsgemäße 
Ladung und Beschlussfähigkeit fest.

Sie kündigt an, dass die Tagesordnungspunkte 3.1 „Eckwertebeschluss für die 
Planung und Aufstellung des Doppelhaushaltes 2023/2024 (inklusive 
mittelfristiger Finanzplanung 2025 - 2027) 22/SVV/0714“, 3.3 „Mental Health Care 
für Kinder und Jugendliche stärken 22/SVV/0567“, 4.1 „Aktuelle Situation 
Schulentwicklungsplanung – Sachstand Baumaßnahmen“, 4.4 „Grünes 
Klassenzimmer an Potsdams Schulen gem. 22/SVV/0359 und zu Schulgärten 
gem. 20/SVV/0187“ zurückgestellt werden. Gegen die von Frau Lange 
gemachten Vorschläge erhebt sich kein Widerspruch und die so geänderte 
Tagesordnung wird einstimmig angenommen. 

Sie bittet um Abstimmung über die Niederschrift zur Sitzung vom 18.10.2022. 
Gegen die Niederschrift des öffentlichen Teils der Sitzung gibt es keine 
Anmerkungen und diese wird einstimmig angenommen.

zu 3 Überweisungen aus der Stadtverordnetenversammlung
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zu 3.1 Eckwertebeschluss für die Planung und Aufstellung des Doppelhaushaltes 
2023/2024 (inklusive mittelfristiger Finanzplanung 2025 – 2027)
Vorlage: 22/SVV/0714
Oberbürgermeister, Geschäftsbereich Finanzen, Investitionen und Controlling

Die Drucksache wird erneut seitens der Verwaltung bis zur Dezembersitzung 
zurückgestellt.

zu 3.2 Vorbericht Integrierte Sportentwicklungsplanung - ISEP - 
Herausforderungen bei der Entwicklung von neuen Sportanlagen
Vorlage: 22/SVV/0966
Oberbürgermeister, Geschäftsbereich Bildung, Kultur, Jugend und Sport

Herr Gessner bringt die Mitteilungsvorlage ein (Anlage 1). 

Frau Schkölziger bittet darum Flächen für den unorganisierten Sport (zum 
Beispiel Laufstrecken) mitzudenken. Herr Gessner sagt zu, dass dies in der 
kooperativen Planungsphase miteinbezogen werde. 

Herr Viehrig bekräftigt den Vorschlag von Frau Schkölziger und erinnert daran, 
dass man als Fraktion bereits in den letzten Jahren Anträge dazu formuliert habe. 
Weitere Beschlüsse seien notwendig und vorteilhaft. Er befürwortet die von Herrn 
Gessner genannten positiven Zahlen, was aus seiner Sicht für die 
Landeshauptstadt Potsdam spreche. Seine Fraktion habe heute zusätzlich einen 
Antrag eingebracht, in dem man für den Lustgarten als Sportfläche werbe. Er 
bestärkt die Verwaltung und Stadtverordneten kreativ bei möglichen 
Potenzialflächen zu denken und diese im Ausschuss zu diskutieren. 

Mittelfristig habe man den Bau eines Hallenbades eingeplant, berichtet Herr 
Gessner auf Nachfrage von Herrn Dörschel. Planungsvorlauf und politischer 
Nachdruck seien jedoch unabdingbar.

Ab Beauftragung werde man mit etwa 1 ½ Jahren bis zum Abschluss der 
integrierten Sportentwicklungsplanung rechnen, berichtet Herr Gessner zur 
Zeitschiene. Frau Bartelt fragt, ob man auch zum Verkauf stehende Flächen 
berücksichtige, was Herr Gessner bestätigt. 

Herr Sima bittet darum den Sportplatz an der Breitscheidstraße als 
Potenzialfläche zu berücksichtigen. Herr Böttcher bittet darum die 
Glasmeisterstraße als Potenzialfläche zu berücksichtigen. 

Frau Aubel betont noch einmal, dass man sich im Prozess der Fortschreibung 
befinde und ab sofort Diskussionen zu Potenzialflächen und anderen 
Vorschlägen (Verweis auf das angefragte Hallenbad) zwischen Politik und 
Verwaltung geführt werden müssen, um Ziele und Vorstellungen einbringen und 
umsetzen zu können.

Sie berichtet abschließend zu dem von Herrn Wollenberg und der Verwaltung 
erstellten Anschreiben an die Stiftung Preußische Schlösser und Gärten Berlin-
Brandenburg (SPSG) zum Sportplatz am Babelsberger Park (Nowawiese). Die 
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Antwort werde laut der SPSG zeitnah erfolgen.

Der Ausschuss für Bildung und Sport nimmt zur Kenntnis:

Wie die Bevölkerungsprognose zeigt, wird die Landeshauptstadt Potsdam (LHP) 
auch in den nächsten Jahren wachsen. 

Bezüglich der Ertüchtigung bzw. des Neubaus von Sportanlagen sowie der 
Suche und Nutzbarmachung von Sportarealen bzw. -flächen steht die LHP vor 
der Herausforderung, einerseits geeignete Flächen zu finden und anderseits den 
gesetzlichen Rahmenbedingungen und Vorgaben bezüglich bspw. Lärmschutz, 
Naturschutz oder dem Denkmalschutz gerecht zu werden. Aufgabe der 
kommenden Jahre wird es daher sein, Lösungen zu finden angesichts der z. T. 
ohnehin hohen baulichen Verdichtung in der Landeshauptstadt Potsdam.

Die LHP investiert in einem sehr großen Umfang in die Schul- und 
Sportinfrastruktur und wird versuchen, in den nächsten Jahren die derzeit noch 
bestehenden Defizite schnellstmöglich zu beseitigen.
Im Jahr 2012 wurde eine Autorengruppe um Prof. Jürgen Rode von der 
Landeshauptstadt Potsdam mit der Erstellung einer integrierten 
Sportentwicklungsplanung beauftragt. Gegenstand des Untersuchungsvorhabens 
war eine empirische Erhebung der Sportsituation in der Landeshauptstadt 
Potsdam mit der Zielsetzung, den tatsächlichen Bedarf an Sportmöglichkeiten für 
die Bevölkerung in der Landeshauptstadt zu ermitteln und im Rahmen eines 
Sportentwicklungsplanes festzuhalten. Dieser diente in den letzten Jahren als 
Grundlage für alle Planungsvorhaben des Bereiches Familie, Freizeit und Sport. 

Die Drucksache wird zur Kenntnis genommen.

zu 3.3 Mental Health Care für Kinder und Jugendliche stärken
Vorlage: 22/SVV/0567
Fraktion Freie Demokraten

Die Drucksache wird seitens der Fraktion bis zur Dezembersitzung 
zurückgestellt.

zu 4 Mitteilungen der Verwaltung

zu 4.1 Aktuelle Situation Schulentwicklungsplanung - Sachstand Baumaßnahmen

Herr Richter ist krankheitsbedingt entschuldigt und der Tagesordnungspunkt wird 
verschoben.

zu 4.2 Sachstand zu Anpassung der Integrierten Kita- und 
Schulentwicklungsplanung 2021 bis 2026 gem. 21/SVV/1322

Frau Aubel berichtet, dass das nächste Treffen zur Integrierten Kita- und 
Schulentwicklungsplanung am 28.11.2022 stattfinde.

Es gibt keinen neuen Sachstand zum Oberstufenzentrum I/ Gymnasium 
Bornstedt.
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Die Bauantragsunterlagen der Modulanlage C (zum Schuljahr 23/24) der Schule 
am Schloss (28) seien, wie bereits am 18.10.2022 berichtet, aktuell bei der 
unteren Bauaufsichtsbehörde eingereicht. Angebote für die Errichtung der 
Modulanlage seien eingegangen. Derzeit würden diese durch den Kommunalen 
Immobilienservice (KIS) geprüft. Die Prämierung der Entwürfe des Wettbewerbs 
für den neuen Standort in Krampnitz erfolge am heutigen Tage.

zu 4.3 Bericht IT an Schulen

Herr Pfeiffer berichtet, dass aktuell die Schuldialoge stattfinden. Inhalt seien die 
Rahmenbedingungen und die Zielorientierung im Kontext „Digitalisierung und 
Schule“, der Prozessverlauf des Medienentwicklungsplanes mit Relevanz für die 
jeweilige Schule, die Planung einer lernförderlichen IT-Ausstattung sowie 
Anregungen und Fragen der Schulen. Das Treffen mit den Gesamtschulen und 
Gymnasien habe am 14.11.2022 stattgefunden, mit den Oberschulen und 
Oberstufenzentren am 21.11.2022. Am 28.11.2022 werde man sich mit den 
Förderschulen und am 29.11.2022 mit den Grundschulen in zwei Terminen 
treffen. Die bisher geführten Dialoge seien überwiegend konstruktiv verlaufen. 
Vorrangig hätten die Vertreter jedoch viele Fragen zur tatsächlichen Ausstattung 
der Schulen mit IT. Die Auswertung mit Herrn Wenzel der Fa. Garbe, Lexis & von 
Berlepsch erfolge am 24.11.2022 gemeinsam mit dem Fachbereich E-
Government. Man werde in der Dezembersitzung den aktuellen Sachstand 
berichten.

zu 4.4 Grünes Klassenzimmer an Potsdams Schulen gem. 22/SVV/0359 und zu 
Schulgärten gem. 20/SVV/0187

Der Tagesordnungspunkt wird bis zur Sitzung im März 2023 zurückgestellt.

zu 4.5 Baumfällarbeiten Rosa-Luxemburg-Schule

Am 20.10.2022 tagte die Schulhofgruppe unter Beteiligung des KIS, der 
Schulleitung, den Schüler*innen und den Elternvertreter*innen, um die aktuelle 
Planung vorzustellen und die Wünsche aller Beteiligten aufzunehmen. Die 
Wünsche seien in die Planung aufgenommen und die aktualisierten Pläne am 
09.11.2022 allen Beteiligten nochmals vorgestellt worden. Im Ergebnis würden 19 
Bäume (11 bereits festverplant, für die restlichen 8 Bäume werde noch der 
optimale Standort auf dem Schulgelände geprüft) bis Ende April 2023 neu 
gepflanzt einschließlich integrierter Bewässerungsanlage und großflächigem 
unterirdischem Substrataustausch. Zum Schutz würden Baumroste um die 
Bäume errichtet. An der Mensa werde zur Verschattung ein Rankgittergerüst für 
die begrünte Bepflanzung errichtet. Das Dach des Turnhallenanbaus bekomme 
ein Gründach. Weiterhin werden auf dem Schulhof 6 künstliche 
Verschattungselemente installiert.

zu 5 Sonstiges

Frau Schkölziger fragt zum aktuellen Stand der Schneelastgefahr der 
Sporthalle der Grundschule Im Kirchsteigfeld (56). Herr Pfeiffer berichtet, 
dass die Ergebnisse der Belastungsprüfung an die Schule und Sportvereine 
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weitergeleitet wurden. Die Überprüfung erfolge in regelmäßigen Abständen. 

Frau Lange kündigt an ab 2023 die Ausschusssitzungen in regelmäßigen 
Abständen (etwa jede zweite Sitzung) als „Wandersitzungen“ an verschiedenen 
Standorten wie Schulen, Bildungseinrichtungen, etc. durchführen zu wollen. Das 
Leitungspersonal hätte zu Beginn der Sitzung die Möglichkeit sich und die 
jeweilige Einrichtung kurz vorzustellen. Gegen den Vorschlag erhebt sich seitens 
der Ausschussmitglieder kein Widerspruch. Frau Lange schlägt das 
Schulzentrum am Stern vor. Weitere Vorschläge können per Mail an Frau Lange 
und Frau Thäle gerichtet werden.


